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热点事件之一：

华为推出首款支持北斗卫星信息的大众手机
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【事件概况】
9月 6日，华为正式发布了全新的

Mate 50系列旗舰，除了搭载XMAGE影
像、使用昆仑玻璃材质之外，还首发一
项“捅破天的新技术”——支持北斗卫
星消息。在此之前，卫星手机基本用于
海事通讯、探险等领域，而华为Mate 50
系列，支持我国自有的北斗卫星，把卫
星通信引入到了民用领域。随后，“卫
星通信”成为热议的话题之一，并冲上
热搜，业内猜测，华为将携手北斗三号
系统实现手机卫星通信技术的大众化
应用。

此次事件在引发消费者关注同时，
也吸引文汇报、中国新闻周刊、云南网、
中国商报、羊城晚报、大众网等大量权
威媒体的跟进报道。截至9月13日，网
络相关信息量达128015条，微博和客户
端成为该事件热度最高的媒体渠道和
平台，媒体报道和网友讨论主要围绕

“华为、50系列、北斗卫星、卫星通信”等
关键词展开。

【媒体视角】
视角一：大量媒体对华为新品手机

支持北斗卫星具体情况进行报道。多
数分析认为，华为发布全球首款支持北
斗卫星信息的大众智能手机具有开拓
意义、助力卫星通信技术普及，并在通
信地域上实现了突破。

视角二：中国新闻周刊、羊城晚报等
媒体围绕卫星通信在大众手机领域的未
来应用进行分析，并围绕消费者使用方
面的热点进行解读。相关观点认为，卫

星通信功能的普及需找到适合的商业模
式才可能实现，目前来看，该技术对于大
部分消费者来说，使用概率很小。

羊城晚报等媒体则针对消费者使
用成本进行分析，其报道内容称，卫星
通信需要很高的运营维护成本，资源稀
缺，未来手机厂商按条收费的可能性比
较大。但对于具体的收费方式，华为方
面目前暂无回应。

视角三：同花顺等财经类媒体在关
注此次热点同时，更聚焦于卫星通信领
域，并对行业重点企业运营情况进行分
析和关注。据悉，近期A股的卫星互联
网、卫星导航、通信设备等板块表现活
跃，“涨声一片”，多个企业相关业务板
块受到广泛关注。

【网民观点】
观点一：
@敬畏市场YC：支持华为，买买买
@我说咚次你说嗒：支持国产了，

拭目以待华为的表现！
@质子研投：我们作为消费者是希

望华为踏踏实实搞出实用的东西，真正
实现突破！

@三日序：我们确实需要北斗！

观点二：
@不打码：首发卫星通讯，让在制

裁下连5G都没办法支持的华为手机可
以继续维持它“信号好”这个品牌人
设。保持品牌印象才是目前华为终端
最重要的事情。

@zhuzhu123love：我想知道，支持卫
星通信能怎么样？每月不用交话费
吗？如果还得交，那跟普通基站有啥区
别，信号差的情况遇到的能有几次？

【事件延伸】
“华为推出首款支持北斗卫星信息

的大众手机”近来成为消费领域热度较
高的事件之一。随着华为新品发布，媒
体和消费者集中对其搭载的“卫星通
信”功能进行关注。通过媒体多元的报
道角度和方式，在全方位解读相关技术
细节、使用场景、使用成本的同时，也对
包括苹果在内的其他手机品牌，及卫星
通信行业相关企业的发展现状进行呈
现。对于此次事件，多数网民对这一突
破性技术持肯定态度，但少量网民则对
产生的通信资费及技术的实用性存在
质疑。

笔者看到，在 9 月 6 日华为举办的

新品发布会上，CEO 余承东把这项与
北斗卫星直连通信的功能形象地称作

“向上捅破天”。而9月8日凌晨1点召
开的苹果秋季新品发布会上，iPhone14
手机也将带有卫星 SOS 紧急联络功
能。但不同于华为的仅支持发送不支
持接收短文本的情况，苹果可以支持收
发信息，不过这一功能仅限美国和加拿
大使用。

可以想象，对于民用大众手机而言，
这一功能的实现，将让很多极端环境下

“没信号”的问题得以解决，甚至爬野山、
探险的驴友在没有卫星电话的前提下，
也能直接与外界取得联系。遇险时通过
卫星通信功能紧急求救，还能发送位置
信息，最大程度地避免灾难发生。

但不少专家也指出，智能手机要想
与卫星真正联手，技术上将面临诸多挑
战，同时普通公众鲜有的卫星沟通需
求，导致的供需关系不均也是制约手机
卫星直连的重要因素之一。

但笔者认为，正因为比较难，而且
又有用，所以两者的结合才更有意义，
哪怕是仅仅作为地面通信的必要补充，
也是大众通信历史上值得纪念的大步
跨越。 （二 月）

【事件概况】
8月 12日，上海文峰两家公司因虚

假或者引人误解的商业宣传，分别被上
海市普陀区市场监督管理局罚款200万
元和80万元。处罚文书显示，两个案件
分别立案于2021年11月和12月。当事
人在其门店灯箱及公众号中发布“浩哥
说”宣传内容，含有大量封建迷信内容
并宣称当事人的商品具有疾病治疗、改
变命运、延长寿命等功效，其中包括“华
佗、李时珍都解决不了的皮肤和身体问
题，浩哥都能调理好”等。

据悉，上海文峰虚假宣传行为持续
近 6年，且近 2年因发布违法广告的行
为已受到 3次行政处罚，但仍未吸取教
训、及时整改、合法经营，应认定属于情
节严重情形，给予从重处罚。而据此前
媒体报道，上海文峰公司总裁秘书在公
司官号发文夸老板有天眼，掌握万物之
规律。此外，因消费者投诉较多，该公
司曾遭上海消保委两次约谈。

此次事件在引发消费者关注同时，
也吸引南方都市报、中国网、潇湘晨报、
中新经纬、中国经济网等媒体的跟进报
道。数据分析显示，截至 9月 13日，该
事件网络上的信息量中，敏感信息占比
约80%，客户端和微博成为热度最高的
媒体渠道和平台，媒体报道和网友评论
主要围绕“上海文峰、虚假宣传、皮肤、
华佗、处罚”等关键词展开。

【媒体视角】
视角一：南方都市报等媒体对上海

文峰企业运营状况进行关注。据报道，

早在2021年3月，上海文峰美发美容有
限公司就曾因违反《广告法》规定，被上
海市普陀区市场监督管理局罚款 2万
元。此外，2021年11月17日，上海市消
保委曾发布文章称，就上海文峰美发美
容有限公司消费者投诉中涉及的诸多
问题，两次约谈该企业。相关媒体从多
维度对该公司经营活动进行了较为全
面的了解，部分观点认为，上海文峰美
发美容有限公司商业模式或暗藏较大
风险。

视角二：部分中央级媒体和大量自
媒体就此事件展开探讨，并针对事件背
后的问题进行集中报道，认为应关注到
上海文峰美容美发有限公司在进行虚
假宣传的同时或存在非法行医的可能
性。其观点认为，上海文峰屡次被罚依
旧不改的原因，在于只对夸大宣传打
假，没有对潜在的非法行医进行追责，
因此容易出现“犯了再罚、罚了再犯”等
现象。

视角三：南方网等媒体对该事件的
关注则从市场监管的角度提出建议，并
对如何规范市场进行探讨。认为市场
监管部门要常态化开展有针对性行政
指导约谈，督促企业自查自纠、制定整
改措施、完善相关制度，引导企业合法

合规经营。要在严查严惩上下功夫，要
在教育引导上下功夫。通过开展讲座、
推送常识、以案说法等形式，帮助消费
者提高维权意识和自我保护能力，养成
科学、理性、健康、安全的消费方式，形
成“虚假宣传、人人识破、人人喊打”的
局面。

【网民观点】
@龙江物产李春生：好啊！真是卧

龙凤雏，这吹牛吹上天了。
@肖洒问情度余年：大学时候学校

外面就有一家，有次去烫头发，小学徒
聊着天忘了时间，我头发烫成了绵羊，
他师傅又用药水给我拉直……总之成
品惨不忍睹，我被同学嘲笑了好久。

@人生漂叶：文峰不是理发店吗，
什么时候改治病了？

@快乐的奶茶迷妹：这个宣传有点
夸张了

@Borjur：好好的剪头发不行么，非
要搞些虚的

【事件延伸】
凭借美容美发起家成名的上海文

峰，却因为宣传“能治华佗治不了的病”
被罚，确实是让不少人大跌眼镜。该处

罚赢得了舆论的一片叫好声，这也证明
“文峰双煞”的确害人不浅。事件快速
引发大量媒体关注，在聚焦上海文峰违
法违规问题的同时，也对健康行业的诸
多乱象进行揭露。事件通过媒体多角
度的呈现，引发了极高的关注和舆论，
不仅为行业监管敲响警钟，也让消费者
提高了权益保障意识。

虚假宣传，百害而无一利。这类行
为，不仅扰乱了正常的市场秩序，也损
害了消费者权益，还给社会安全稳定带
来隐患。罚款 280 万元，算是一记重
拳。文峰即使之前靠着忽悠赚得盆满
钵满，终究也逃不过法律的严惩。

对于此次热点事件，网民观点一
致，主要为对上海文峰的声讨，更引发
日常消费对类似乱象的关注和反思。
尽管不少网民对文峰的“花式虚假宣
传”感到荒唐，但事实上被类似语言洗
脑并愿意为之买单的人却不在少数。
这背后也暴露出行业监管缺失、处罚力
度不足及消费者意识亟待提升等痛点。

希望通过这次事件及280万元的高
额处罚，能够让不法企业警醒，从而严
格遵守法律法规，不碰红线、不越底线，
以实际行动助力构建更加清朗的市场
环境。 （二 月）

热点事件之二：

上海文峰称“能治华佗治不了的病”被罚280万元

□ 本报记者 卢 岳

近年来，被“国潮风”席卷的美妆护肤市场可谓
热度空前。记者看到，除了彩妆、护肤品等主流品类
外，蕴含东方美学的新国货更在主打护肤等效果的
清洁用品细分市场受到追捧。对于更多消费者而
言，如今欧美大牌、韩货、明星同款已不再是高端的
代名词，集产品品质和东方美学为一身的国货品牌
或成为首选。

“品质洗脸”成趋势 市场销量涨势明显

随着消费者对护肤体验和效果需求的不断提
升，“洗脸革命”也从最初的实用需求向如今的品质
需求转变，而一次性洗脸巾则成为满足这一需求的
新热门品类，被越来越多消费者当做“心头好”。

“几毛钱一张的价格，方便、卫生、效果好，尤其
是避免了毛巾重复使用造成的细菌滋生，也减少了
由此带来的很多皮肤问题。”消费者陈曼在接受记者
采访时坦言，这种看起来像抽纸、用起来像布的一次
性清洁用品，已经成为自己和身边越来越多人的选
择。据阿里平台数据显示，2020年 1—11月，平台一
次性洗脸巾销售额将近 31.7亿元，销售量超过 10754
万件；“双 11”期间，该品类的增长率为 939.24%，涨
势明显。

记者看到，相对于其他品类，当下的一次性洗脸
巾市场几乎成为国货的主场，除了洁丽雅、维达等传
统毛巾、纸类品牌外，主打婴幼儿用品的 Babycare、
全棉时代、好孩子、澳贝等也纷纷入局，更有名创优
品、屈臣氏等品牌推出自有产品……一时间，一次性
洗脸巾成为多个行业共同发力的新方向。

国货当道“国潮风”吸睛

记者注意到，在百花齐放的同时，主流一次性洗脸
巾品牌产品的卖点也不尽相同——例如全棉时代将纯
棉材质作为亮点，Babycare则将“不添加荧光剂”等安
全性作为最大优势，健美创研主推性价比，可优比主推
KUB尺寸加大等，其中主打“国潮风”的新晋品牌宫御
熙也格外吸睛。在8月19日于北京举办的纪念中韩建
交30周年交流会上，宫御熙携三款产品——东方美学
系列白玉青花洗脸巾、东方美学系列雀鸾芦荟洗脸巾、
东方雅致系列金銮太和殿洗脸巾成功出圈，被喻为“最
美洗脸巾”，现场圈粉无数。

面对当下“国潮”对于新国货的意义，宫御熙相
关负责人王舒雅在接受采访时表示：“国潮品牌的风
格、理念、价值观可以和当代年轻人的价值观产生共
鸣，并形成强烈的认同感和依赖感。”她指出，通过具
象的产品与符合“国潮”的理念相结合，以古为今用
的新形式，在传承古典美的精神内涵同时，将传统的
织布工艺采用国际最先进的机械生产线实现产品生
产，成为宫御熙产品的定位和初心。

“融入东方美学创意的高颜设计的确成为当下
多个品类的发力重点，但让消费者持续复购的核心竞争力依旧是产品本
身。”业内专家指出，随着我国消费者经济能力的提高和消费观念的转变，
除了对产品外观审美需求和品牌文化积淀的关注外，对产品成分、功效的
认知也更加清醒、理性。

记者看到，为了满足消费者个性化需求，避免同质化竞争，国产美妆
护肤品、用品品牌也纷纷在“国潮”的定位下打出鲜明的特色，以抢占消费
市场。如佰草集以“中草药”和“古方”为特色；花西子致力于将国风再现
于产品的设计与营销；林清轩则通过聚焦红山茶花护肤研究，通过秉持国
潮风、深挖红山茶文化和坚持自主研发三个方面吸睛；而作为一次性洗脸
巾市场新秀，宫御熙则在“极致国潮”的定位下，将产品的安全性和体验感
作为其核心卖点。

“成分虚标”问题普遍 产品标准亟待完善

记者注意到，相对于发展日趋成熟的美妆护肤市场，一次性洗脸巾作
为新兴品类，行业仍处于起步阶段，市场在快速增长同时，也存在诸多问
题。据媒体报道，在多地对该类产品的抽检结果中，存在荧光剂、漂白剂
超标，材质虚标（如标注使用植物纤维，其实掺杂了涤纶或化纤；标注使用
纯棉，实际成分是植物纤维加化纤等）、纸巾过薄掉絮、吸水性不足、材质
对皮肤有刺激、内装量有偏差、不环保等问题。

业内专家坦言，对于行业而言，由于尚无国家标准对产品进行规范，
导致一次性洗脸巾质量和安全性缺乏完善的保障和质量监管，部分产品
降低成本、虚标成分问题较为普遍；对于市场而言，由于行业头部品牌尚
未出现，消费者存在“重品类、轻品牌”等痛点，低价低质产品在市场横
行；对于产业而言，由于消费者对“纯棉”等概念的追捧，部分厂家选择控
制成本，降低工艺或原料品质，导致产品出现过薄不结实，容易扯断，吸水
性不足等问题。

对此，王舒雅坦言，为了有效避免致密度差、布料不白净、原料掺杂其
他化学纤维等行业常见问题，宫御熙将天然植物纤维原料作为核心成分，
在进口原料基础上引进了国际先进无纺布工艺，生产过程中不含荧光剂、
不含甲醛等有害化学成分，实现了产品的亲肤、护肤、养肤效果。同时她
指出，相对于目前普遍存在的、仅依靠主播推荐或平台“种草”的“盲选”，
消费者应在进行相关科普时学会选择和甄别，“首先应了解一次性洗脸巾
的常见材质，纯棉和植物纤维应为首选，它们各自的优点分别是低刺激和
更柔软亲肤，而常见的聚酯纤维则属于化纤材料，不建议购买含此类成分
的产品。此外，还应关注产品是否含有可迁移性荧光增白剂及甲醛，更应
关注其吸水性、柔软亲肤性、结实耐用性和纹理清洁度。”

征信报告由中国人民银行征信
中心出具，可反映个人的社会信用
基本情况，如果其中出现不良记录，
会在贷款、申请信用卡、升学就业、
出行等多方面带来影响。

随 着 征 信 报 告 重 要 性 的 提
高，一些不法分子也动起了歪脑
筋。如号称能进行“征信修复”的
虚假广告纷纷出现，部分非法中
介或个人通过诱导消费者“征信
修复、洗白”等实施诈骗, 最终让
消费者“财信”两失。

专家指出，围绕个人征信目
前主要存在三种套路。

骗取个人信息——不法分子
谎称办理“征信修复”需要，要求
消费者提供身份证件、银行卡号
等个人信息，通过泄露、买卖个人
信息从中获利；更有甚者还会利
用这些信息进行冒名网贷，对消

费者造成了巨大的损害。
收取高额费用后失联——利

用消费者急于消除不良信用记录
的迫切心理，以及对“征信修复”
概念的误解，教唆消费者用“非恶
意逾期”“不可抗力”等为由伪造
材料进行投诉，从而收取高额费
用，在不良信息修改失败后，通常
不予退款或直接失联。

征信培训、加盟骗局——以
征信市场需求量大、有前（钱）景
为理由，打着“征信”的名义开办
培训、代理加盟等业务，实则为骗
取培训、代理加盟的费用。

马上研究院风险专家提示广
大消费者，应首先加强学习征信
相关政策法规知识，提高风险防
范意识与能力；其次量入为出，不
要过度负债，并按时足额还款，养
成良好信用习惯。
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保护信用记录 警惕“征信修复”陷阱


